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REPUBLICA DE CHILE 

MUNICIPALIDAD DE HUALAIHUÉ 
CONCEJO 

  

ACTA Nº 34 / 2015. 

 

En Hornopirén, a  viernes  20  de Noviembre del año 2015, siendo las 09: 40 Hrs, en dependencias del  

Salón Patagonia, Edificio Municipal, se realiza Sesión  Ordinaria de Concejo Municipal de Hualaihué, 

presidida por el Sr. Alcalde Don Freddy Ibacache Muñoz, actuando como Secretario  de Concejo; El Sr. 
Luis Curihuinca Barrientos, con la asistencia de  los siguientes Señores Concejales: 

 

1. SR. JOSE ROLANDO URIBE      4. SR. PABLO CHAVEZ MARIMAN 
2. SRA. CRISTINA ESPINOZA OJEDA  5. SR. OMAR URIBE RUIZ 

3. SR. CARLOS CID MARTINEZ      6. SR. JAIME SOTOMAYOR BARRIENTOS 

 

 
Sr. Presidente del Concejo, inicia la sesión, saludando a Sres. Concejales, a continuación, da cuenta de la 

tabla para la presente sesión.  

 

TABLA CONCEJO 

2° Sesión Ordinaria mes de Noviembre 2015 

Viernes 20 de Noviembre de 2015. 

Acta  N° 34  -  15 
 

09: 30 horas.    Inicio.  

 

Lectura Acta anterior 

Lectura de Correspondencia. 

Proposición de Modificación Presupuestaria Municipal N° 18 – 2015. 

 

Presentación 
 

10: 30 horas Sra. Carolina San Martin Ramírez, Asistente Social, Encargada Programa Ingreso Ético 

Familiar – IEF Social. Área Contao.  

Tema, Consultas respecto a la atención en Oficina Municipal Contao y trabajo con casos 

del programa que atiende. 

 

 
Secretario Municipal, da lectura a las Actas N° 31 y 32 – 2015. 

Comentarios y/o observaciones… 

Sr. Rolando Uribe, consulta, cuando se podrá visitar la situación planteada de pasaje sector tepuales… 

Sr. Alcalde, señala que Director de Obras fue al lugar con profesional de apoyo Sr. Alex Almonacid, 
donde  se debe hacer proyecto, entubar… 

Sin observaciones, Secretario Municipal, toma votación para Aprobación de Actas… 

Votación 

Acuerdo N° 132 – 2015 

Con el voto Favorable del Alcalde y de todos los Concejales presentes en la sesión, se aprueban Actas       

N° 31 y 32 – 2015. 
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A continuación, Secretario Municipal, da la   lectura a la  Correspondencia; 

 

- Lectura Proposición de Modificación Presupuestaria N° 18 – 2015 al Presupuesto Municipal 
vigente.                 

 

AUMENTO DE INGRESOS  

  SUBDERE PMU 

   

 $          70.158  

GOBIERNO REGIONAL  

  

 $          84.857  

TOTAL AUMENTO DE INGRESOS   

 

 $       155.015  

TOTAL DE FINANCIAMIENTO  

  

 $       155.015  

 

AUMENTO DE GASTOS  

   INVERSION 

    HABILITACION ENERGIA ELECTRICA FOTOVOLTAICA   $          45.597  

CONSTRUCCION CASETAS SANITARIAS HNPN  $            3.563  

CONSTRUCCION INFRAESTRUCTURA SANITARIA CONTAO  $          81.294  

CONST. JGOS. INFANTILES ESC. CHAQUEIHUA Y LA POZA   $          24.561  

TOTAL AUMENTO DE GASTOS  

  

 $       155.015  

 
 

Sr. Alcalde, comenta que corresponde a recursos de transferencia de proyectos…señala que proyecto 

fotovoltaico se encuentra licitado y adjudicado a sociedad sistemas solares, respecto a casetas sanitarias  
todavía no está licitada…. 

Sr. Pablo Chávez, respecto al proyecto Fotovoltaico, comenta que, en su momento, no se alcanzó a llegar 

donde el vecino Alvarado del sector mariquita…solicita considerarlo en futuros proyectos… 

Votación 

Acuerdo N°  133 – 2015 

Concejo acuerda, por unanimidad de sus integrantes, aprobar la Proposición de Modificación 

Presupuestaria N° 18 – 2015 al Presupuesto Municipal vigente (adjunta) 
 

- Lectura Carta de Sr. Patricio Osorio Painen. Solicita audiencia en el Concejo, para tratar situación 

de mediciones frontales de su sitio y proyecto de veredas en sector Los Canelos. Se registra para 
considerar en próximas sesiones, solicitando informe previo a la Oficina de Tierras y DOM. 

 

- Lectura correo – e, remitido por Sr. Kylian Peró, encargado Oficina de Vivienda, solicita realizar 

capacitación a Srs. Concejales, de subsidios tramitados por su oficina, en una próxima sesión de 
concejo, con material de apoyo y difusión… 

 

- Lectura carta de Red de Turismo Rural Los Arrayanes del sector de Rolecha / 19.11.2015. MAT.: 
Solicita audiencia en Concejo para dar cuenta de requerimiento de espacio en Multicancha del 

sector de Rolecha,  para construcción de puestos de socias de su institución  

 

- Lectura Carta de Junta de Vecinos sector Rolecha y Club Deportivo Femenino, da cuenta de 
malestar por entrega en comodato, sin consulta a la comunidad,  de espacio de multicancha para 

instalación de puestos de  feriantes, considerando que por años se gestiona título para sede social y 

multicancha. Solicitan aclarar esta situación. 
 

Sr. Alcalde, señala que efectivamente se realizó reunión, tiempo atrás, con los feriantes costumbristas…la 

idea era que podían comenzar a trabajar, armar sus puestos, mejorar lo existente, pero, no entregarles en  
comodato, no se tiene el título y por tanto, no se puede, por ello,  no pudo haberse dicho eso…considera 
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que hay una equivocación, es verdad, sin embargo, que no estaba la junta de Vecinos y no se le 

comunico… 

Sra. Cristina, señala que esa feria está funcionando más de 5 años, por qué  nada se dijo en su momento? 
quizás porque ahora se va a mejorar los puestos…  

Sr. Alcalde, señala que se desea sanear ese tema, pero por el momento no se tiene proyecto… 

Sr. Rolando Uribe, reitera el hecho que se debe aclarar que no existe comodato, ni acuerdo del concejo o 
pronunciamiento respecto a este espacio… 

Sra. Cristina, señala que es un tema que se debe conversar, pero, recuerda que  en la feria se reúne mucha 

gente y es muy bonita todos años, mejorarla sería un bien para toda la comunidad, si no se quiere que se 

haga en ese espacio se puede conversar, pero, reitera, por qué no se dijo antes?… 
Sr. Alcalde, señala que la multicancha no la afecta en nada, como por ejemplo en el Manzano, donde los 

puestos están sobre la loza… 

Sr. Cid, comenta la situación del perímetro de la multicancha, el cual es muy cerrado y se pueden generar 
problemas, al compartir el espacio…en el Manzano, a diferencia, hubo un acuerdo con la comunidad… 

Sr. Alcalde, propone hacer una reunión para compartir el tema con todas las partes… 

Sra. Cristina, señala que para evitar una discusión y pelea, se debería evaluar, previamente, otro lugar para 

ubicación de la feria… 
 

- Lectura Carta solicitud de audiencia de “Comité de Feriantes de Contao” Mat.; Solicita exponer en 

Concejo, actividades a desarrollar  durante el verano 2016, con la finalidad de solicitar recursos 
para iniciativa construcción de baños. Representante Sra. Rosa Oyarzo Uribe. 

 

Sr. Carlos Cid, señala que hablo con la organización y están desorientados, quieren hacer sus baños pero 
necesitan ayuda de la municipalidad, por ejemplo con el  arquitecto, tienen sus recursos pero requieren 

ayuda…se comenta que es  terreno fiscal…  

Sr. Alcalde, señala que se hablara con SECPLAN, para posible proyecto y contacto con la organización… 

Se registra para próxima sesión… 
Se concluye lectura de correspondencia 

 

Presentación 
10: 25 horas Ingreso a sala de Sra. Carolina San Martin Ramírez, Asistente Social, Encargada Programa 

Ingreso Ético Familiar – IEF Social. Área Contao. 

 
Sr. Alcalde, da la bienvenida y señala que lo que se desea, es que de cuenta de cuáles son las actividades 

que realiza, las de a conocer, para posteriormente realizar una ronda de preguntas y conversar… 

 

Sra. Carolina, señala que es Asistente Social del Programa Ingreso Ético Familiar, con un convenio de 
Enero a Diciembre,  donde el FOSIS en convenio, aporta un 78% y el municipio aporta un 42%,  

programa en apoyo a familias, con un tiempo de 20% en Oficina y 80% en terreno 

idealmente…actualmente  atiende 120 familias, señala que debe hacer un promedio de 7 visitas diarias, 
pero se realizan un promedio de 4, con un déficit anual , considerando los problemas de movilización 

municipal, debiéndose en muchos casos utilizar su vehículo particular, este tema de movilización se a 

hecho presente al Fosis ya que no se pude cumplir con la metodología de visitas, por lo que se autoriza a  

avanzar con dos a 3 sesiones en una. Las familias del ingreso ético familiar duran 2 años, se realizan las 
visitas y después siguen perteneciendo 1 año sin visitas… a nivel provincial y regional, la comuna tiene un 

100% de cobertura,  logro destacado por el Fosis, su atención incluye desde Puerto Oscuro a Quetén… 

Explica sus funciones en Oficina, que incluyen apoyo al área social municipal y otros servicios, apoyo a 
postulación a proyectos etc.… 

Sr. Pablo Chávez, consulta por el caso de familia de don Reinaldo Diaz fallecido hace poco… 

Sra. Carolina, señala que no está en el programa, pero apoya a la Sra. Bernardita Almonacid, mediante 
gestiones con el área social municipal, con entrega mensual de canasta familiar.  

Continúa explicando el programa y bonos… 
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Consultas… 

Sra. Cristina Espinoza, señala que tiene hartas inquietudes ya que recorre harto la comuna y donde va se 

reclama en contra de la Sra. Carolina,  por lo que se queda con más dudas, de acuerdo a lo planteado… si 
se dice que no hace nada no sale, no visita…por ello le interesa conocer los sectores, las familias  y de esta 

manera poder visitar estas familias, salir de la duda y no pensar que son solo estadística…recuerda que la 

última persona con la que hablo fue doña Lorena Argel,  quien señala que está a punto de salir del 
programa y  no la han visitado…después el caso de la Sra. Gloria Mayorga de Tentelhue, quien se 

requería visita e informe urgente  desde Puerto Montt. 

Sra. Carolina, señala que la Sra. Gloria, pertenece a Chile Solidario y hace 2 meses se incorporó  a Ingreso 

Ético Familiar…comenta gestión… 
Sra. Cristina reitera solicitud de listado de familias y número de visitas para poder dar explicación  a quien 

consulta y de esta manera reflejar todo lo que dice realizar… 

Sr. Cid, señala que hay muchos funcionarios que hacen mucho y no se sabe y al revés, en Contao hay 
muchos funcionarios, que, son una ventaja comparativa con otra localidad, le parece bien poder dar cuenta 

del trabajo que se realiza … 

Sr. Cid, consulta como se coordina con don Edmundo Vargas… 

Sra. Carolina, señala que se coordina al realizar visitas y atender y derivar casos sociales necesarios de 
visitar… 

Sr. Rolando Uribe, reflexiona señalando que se pueden hacer 200 visitas, pero cuál es la solución… el 

tema es que se crean programas, con expectativas en la gente, pero, sin recursos y es innegable que con 
recursos se pueden solucionar los problemas… 

Sra. Carolina, señala que el objetivo de los programas es el asesoramiento de las familias, para 

desarrollar capacidades y habilidades…hay diferencias entre el Programa Puente y el Ingreso 

Ético Familiar, el puente era mucho más asistencialista, el IEF busca reconocer habilidades y 

potenciarlas, que la familia considere salir de su situación se potencie humanamente…se entiende 

que la familia busca materiales de construcción, camas, etc, pero el programa no lo 

permite…hace presente que para recursos de habitabilidad hay 10 cupos comunales, los que se 

dividen en 5 familias para el sector norte y 5 familias  para el sector  sur, para un total de 400 

familias del Chile solidario e IEF….las canastas familiares, medicamentos, etc, es resorte 

municipal no del IEF, esto se les explica al ingresar al programa… 

Sr. Omar Uribe, da la bienvenida y señala que es bueno realizar este ejercicio, no pone en duda el 

trabajo, ya que estos programas son todos supervisados, esto objetivamente permite asegurar que 

el trabajo se hace, considera que la confusión se da en la gente con la cantidad de programas y 

sus nombres, sin embargo, es útil tener la lista de la gente que participa del 

programa…reconociendo los problemas en cuanto movilización y dispersión geográfica, las 

solicitudes de informes de tribunales, tema en el que considera que deberían tener sus equipos 

psicosociales ya que se resta mucho tiempo  a otros servicios… 

Sr. Alcalde, señala que en este tema, y  es bueno que esto lo conozcan los Srs. Concejales, los 

tribunales ordenan y se debe cumplir y dar respuesta a los informes o visitas requeridas, en los 

plazoz, no es opcional contestar… 
Se comenta respecto a los recursos para movilización del programa, que, si bien existen, son insuficientes  

Lo que obliga a utilizar recursos particulares para cumplir las metas… 

Sr. Cid, considera importante conocer las familias, con nombres, visitas y ayudas paralelas entregadas de 

los 2 sectores, ello  para mejorar la apreciación del trabajo 
Se comenta respecto a la imposibilidad de colocación laboral en las familias de la costa, lo que lleva a 

pensar en micro emprendimientos, área donde los recursos son limitados… 
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Sr. Omar Uribe, reitera la importancia del trabajo en redes, conociendo las necesidades de la gente, eso 

funciona, hay casos críticos que permite ingresarlos a otros programas, como por ejemplo los del Senadis, 

considerando ayudas técnicas… 
 

Sr. Pablo Chávez, señala que se ha quedado claro con la explicación del programa, ojala que la gente 

puede entender la diferencia en estos programas, por otra parte,  muchas veces la gente no da a conocer 
todo lo que se le ha ayudado, por eso,  la pega que se realiza, muchas veces, es incomprendida…sugiere 

hacer presente al Fosis,  los problemas de destinar recursos a movilización y cupos para emprendimiento 

ya que la realidad de la costa refleja que es difícil  considerar empleos u ocupaciones en esos lugares… 

 
Sr. Jaime Sotomayor, considera vital conocer el listado de familias participantes de los programas, para 

poder conversar y aclarar las consultas de la gente, si bien, el programa no entrega recursos, las visitas 

permiten detectar situaciones, carencias  y de esta manera canalizar las respuestas de acuerdo a 
posibilidades del área social… lamenta que hay casos que no son detectados, además que hay personas 

que, a pesar de su condición, nunca piden nada,  a ellos se debe apoyar…desea éxito en  la gestión… 

 

Se concluye participación de Sra. Carolina San Martín registrándose pendiente envió de listado de 
integrantes del programa IEF, en ambos sectores de la Comuna   

 

 
Concluye 2° Sesión Ordinaria del mes  de Noviembre 2015, siendo las 11:30 horas. 

 

 
 

 

                                          LUIS CURIHUINCA BARRIENTOS 

           Secretario Municipal 


